

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

FEDERACION DE CAMARAS Y ASOCIACIONES DE EXPORTADORES DE
CENTROAMERICA Y PANAMA, EN SAN JOSÉ, COSTA RICA

08 DE ABRIL DE 2008.

MUCHAS GRACIAS POR LA INVITACIÓN. ME DA MUCHO GUSTO PLATICAR CON USTEDES Y QUISIERA COMPARTIR ALGUNAS REFLEXIONES QUE NOS INVITEN A TODOS A FORTALECER LA ESTABILIDAD DE LA REGIÓN, CONSOLIDAR EL RÉGIMEN DE LIBERTADES Y AVANZAR RESPONSABLEMENTE POR LA VÍA DE LAS APERTURAS REGIONALES Y GLOBALES A TRAVÉS DE LA EXPORTACIÓN.

SEGÚN COMO ESTAMOS VIENDO LAS COSAS ACTUALMENTE TANTO EN LO ECONÓMICO, LO SOCIAL Y LO POLÍTICO EN EL MUNDO, LA INTERCONEXIÓN GLOBALIZADORA ES ADEMÁS DE INEVITABLE, IMPRESCINDIBLE. CASI TODO ESTÁ INTERCONECTADO, Y POR TANTO NADA DE LO QUE PASA EN EL MUNDO PUEDE VERSE COMO AJENO.

NO PODEMOS DESCONOCER EN CENTROAMÉRICA, POR EJEMPLO, EL FENÓMENO EXPANSIVO DE LAS GRANDES ECONOMÍAS EMERGENTES, COMO CHINA, INDIA, BRASIL Y RUSIA; NI LOS EJEMPLOS DE ECONOMÍAS DE FUERTE CRECIMIENTO, COMO IRLANDA, SINGAPUR, ENTRE OTRAS PAÍSES DESTACADOS EN ASIA Y EUROPA DEL ESTE.

ESOS DESARROLLOS ECONÓMICOS NOS RESTAN MERCADOS, NOS ROBAN INVERSIONISTAS Y NOS HACEN CAER EN LA CUENTA QUE ESTAMOS RESAGADOS EN TEMAS COMO TECNOLOGÍA, CAPACIDAD EXPORTADORA, LA EDUCACIÓN TÉCNICA Y LAS HABILIDADES GLOBALES QUE REQUIERE HOY DÍA EL CAPITAL HUMANO.

LA GLOBALIZACIÓN VINO PARA QUEDARSE. COMO DICE EL PERIODISTA THOMAS FRIEDMAN, LA TIERRA SE VOLVIÓ "PLANA". ESO SIGNIFICA QUE CUANDO UN USUARIO DE COMPUTADORAS DELL EN ESTADOS UNIDOS LLAMA PARA HACER UNA CONSULTA TÉCNICA LE CONTESTAN EN UN



EDIFICIO EN SAN JOSÉ O EN SAN SALVADOR. "PLANA" PORQUE LOS ZAPATOS COSIDOS A MANO QUE COMPRAN EJECUTIVOS EN ITALIA O EN ESPAÑA SON HECHOS EN GUATEMALA O EN PANAMÁ.

"PLANA" QUIERE DECIR, ENTONCES, POTENCIALMENTE IGUALITARIA. NADIE ESTÁ AHORA EN LA TORRE DE MARFIL, COMO PASABA HASTA HACE POCO CON LAS LLAMADAS SUPERPOTENCIAS; Y NADIE TIENE AHORA PRETEXTOS VÁLIDOS PARA JUGAR EL PAPEL DE VÍCTIMA Y QUEDARSE EN LOS LABERINTOS DEL SUBDESARROLLO.

EL MUNDO SIGUE VIVIENDO MOMENTOS DE TURBULENCIA, POR LOS EXORBITANTES PRECIOS DEL PETRÓLEO, POR LAS CRISIS NO RESUELTAS NI EN VÍAS DE RESOLVERSE EN EL MEDIO ORIENTE, POR LAS AMENAZAS TERRORISTAS QUE SIGUEN A LA ORDEN DEL DÍA, Y POR LOS DELIRANTES EXPERIMENTOS POLÍTICOS DIZ QUE REVOLUCIONARIOS QUE FRENAN EL DESARROLLO.

EN EL LADO POSITIVO, HEMOS VISTO COMO CADA DÍA EL SECTOR EXPORTADOR CENTROAMERICANO ESTA AMPLIANDO SU PARTICIPACIÓN EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES, LOGRANDO, DE ACUERDO A DATOS DE LA SECRETARÍA DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA DE CENTROAMÉRICA (SIECA), UNA TASA DE CRECIMIENTO DEL 17 POR CIENTO PARA EL 2007.

A PESAR DE LAS MEJORAS DE LOS ÚLTIMOS AÑOS EN TÉRMINOS ECONÓMICOS, LA REGIÓN ARRASTRA TODAVÍA HERENCIAS DE ALTÍSIMA VULNERABILIDAD SOCIAL Y DE REZAGO ESTRUCTURAL. FALTA MUCHO POR HACER Y POR LOGRAR EN LA LUCHA CONTRA LA POBREZA, EN LA EFECTIVIDAD SOSTENIBLE DE LOS SERVICIOS SOCIALES BÁSICOS, COMO SALUD, EDUCACIÓN, AGUA Y ELECTRICIDAD.

NOS FALTA MUCHO POR RECORRER EN EL ESTABLECIMIENTO DE VERDADEROS APOYOS INSTITUCIONALES A LA PEQUEÑA EMPRESA Y EN LOS APOYOS CREDITICIOS Y DE INTELIGENCIA DE MERCADOS A LOS PROYECTOS EXPORTADORES. FALTA MUCHO QUE HACER EN LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE OPORTUNIDADES PARA QUE LOS JÓVENES TENGAN UN REAL HORIZONTE DE FUTURO Y SE CONVIERTAN EN AGENTES DE CAMBIO.

Y TODO ESE PANORAMA SE COMPLICA SI SUMAMOS LOS RIESGOS DE EROSIÓN DEL SISTEMA DE LIBERTADES Y EL DEBILITAMIENTO DE LOS AÚN FRÁGILES TEJIDOS DE LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA Y LA GOBERNABILIDAD. PARECE MENTIRA, PERO EN PLENO SIGLO VEINTIUNO TODAVÍA QUEDAN GOBERNANTES QUE QUIEREN NACIONALIZAR EMPRESAS Y VENDER PARAISOS SOCIALES QUE HAN FRACASADO.

ADEMÁS, NO PODEMOS IGNORAR QUE 2008 SE ESTÁ PERFILANDO COMO UN AÑO SUMAMENTE COMPLEJO, CARACTERIZADO POR UNA RECESIÓN EN LA ECONOMÍA DE NUESTRO PRIMER SOCIO COMERCIAL, PRECIOS DE MATERIAS PRIMAS Y ALIMENTOS EN CONSTANTE CRECIMIENTO, ANTE LO CUAL, HOY MAS QUE NUNCA, REQUERIRÁ DE MUCHO LIDERAZGO Y ACCIÓN CONJUNTA DE GOBIERNOS Y PRIVADOS.

EN ESTOS MOMENTOS ESTAMOS ANTE UNA COYUNTURA SUMAMENTE DIFÍCIL. HEMOS VISTO COMO EL INCREMENTO HISTÓRICO DE LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO Y DE LOS PRODUCTOS BÁSICOS ESTÁN AFECTÁNDONOS A TODOS, PERO DE MANERA ESPECIAL A LOS GRUPOS MÁS VULNERABLES Y SECTORES MÁS POBRES DE NUESTROS PAÍSES.

DE ACUERDO AL BANCO MUNDIAL EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS LOS PRECIOS DE LOS ALIMENTOS BÁSICOS HAN AUMENTADO UN 80%. Y SUMADO A ESTO, HEMOS VISTO COMO LA CRISIS HIPOTECARIA Y EN EL SECTOR DE VIVIENDA EN ESTADOS UNIDOS ESTÁ AFECTANDO LOS MERCADOS FINANCIEROS. ADEMÁS DE UN DESAFÍO ECONÓMICO, ESTAMOS MÁS QUE TODO FRENTE A UN RETO DE LIDERAZGO.

ANTE UN PANORAMA DE INESTABILIDAD Y CAMBIOS CONSTANTES, LOS PAÍSES CENTROAMERICANOS TENEMOS QUE REACCIONAR RÁPIDAMENTE PRIMERO PARA ATENDER LAS NECESIDADES INMEDIATAS. PERO A LA VEZ, DEBEMOS ASEGURARNOS DE IMPLEMENTAR MEDIDAS QUE GARANTICEN NUESTRA ESTABILIDAD Y CRECIMIENTO EN EL MEDIANO PLAZO.

PENSANDO EN EL LARGO PLAZO, CREO QUE EN CENTROAMÉRICA ESTAMOS URGIDOS DE MEJORAR CON MÁS CELERIDAD Y EFECTIVIDAD EN ÁREAS



VITALES COMO GOBERNABILIDAD, COHESIÓN SOCIAL, PRIORIZACIÓN DEL DESARROLLO HUMANO, SOSTENIBILIDAD DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y CONSOLIDACIÓN DEL ESTADO DE DERECHO.

EN MUCHOS DE NUESTROS PAÍSES REQUERIMOS UNA REFORMA DEL ESTADO QUE PERMITA ARMONIZAR TODOS LOS INTERESES QUE INTERACTÚAN DENTRO DE LA SOCIEDAD. ES DECIR, HAY QUE CONTAR CON UN ESTADO FUERTE Y FUNCIONAL, QUE, EN EL MARCO DE LAS LIBERTADES DEMOCRÁTICAS Y CON JUSTICIA, LOGRE EL NECESARIO BALANCE ENTRE INTERESES ECONÓMICOS Y EL BIENESTAR DE LA GENTE.

NUESTROS PAÍSES TODAVÍA TIENEN ELEVADOS ÍNDICES DE POBREZA, TANTO EN EL CAMPO COMO EN LAS ZONAS URBANAS. ESA ES UNA REALIDAD DEL ENTORNO QUE NO PODEMOS REHUIR, SINO HACERLA PARTE FUNDAMENTAL DE LOS PLANES DE DESARROLLO NACIONAL, SOBRETUDO HOY QUE LA COYUNTURA EJERCE UNA ENORME PRESIÓN AL BOLSILLO DE LAS CLASES MÁS VULNERABLES.

ANTE LOS DESAFÍOS, HEMOS VISTO COMO LOS PAÍSES Y SOCIEDADES HAN REACCIONADO DE FORMA DIFERENTE EN SITUACIONES DE DESABASTECIMIENTO, INFLACIÓN Y ESCASEZ.

ALGUNOS HAN DECIDIDO PROHIBIR O TASAR SEVERAMENTE LAS EXPORTACIONES, OTROS HAN RECURRIDO A LA NACIONALIZACIÓN A FIN DE ASEGURAR EL ABASTECIMIENTO, OTRAS HAN ACUDIDO AL CONTROL DE PRECIOS O HAN SUPRIMIDO LOS ARANCELES.

TODAS ESTAS MEDIDAS, QUE PUEDEN ESTAR DESTINADAS A ALIVIAR LA SITUACIÓN EN EL CORTO PLAZO, PUEDEN SER CONTRAPRODUCTENTES Y AFECTAR GRANDEMENTE A NUESTROS PAÍSES EN EL MEDIANO PLAZO.

PARA AFRONTAR LA COYUNTURA ACTUAL, CREO QUE LOS GOBIERNOS DE CENTROAMÉRICA Y LOS SECTORES PRODUCTIVOS ESTAMOS OBLIGADOS A ACTUAR CON SENSATEZ Y PRUDENCIA, EJERCIENDO NUESTRO LIDERAZGO SIN ABANDONAR PRINCIPIOS FUNDAMENTALES. CREO, POR EJEMPLO, QUE

DEBEMOS MANTENER EL MARCO DE LIBERTADES INDIVIDUALES Y EMPRESARIALES.

CREO QUE DEBEMOS ACTUAR CON MAYOR SOLIDARIDAD, CON ABSOLUTA RESPONSABILIDAD, Y ACEPTANDO LAS REALIDADES DE APERTURA MUNDIAL. NO VAMOS A RESOLVER NADA CERRANDO NUESTRAS FRONTERAS NI RETROCEDIENDO A LA TRAMPA DEL PAPA ESTADO QUE SUBSIDIA TODO LO QUE NO ESTÁ FUNCIONANDO.

QUIERO DECIRLES QUE EL MES PASADO LOS MINISTROS DE AGRICULTURA DE CENTROAMÉRICA ACORDARON UN PLAN REGIONAL DE GRANOS BÁSICOS, EL CUAL CONTIENE UNA SERIE DE MEDIDAS ORIENTADAS ESPECÍFICAMENTE A GARANTIZAR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA EN LA REGIÓN CENTROAMERICANA.

ESTE ES EL TIPO DE SOLUCIÓN QUE NECESITAMOS, UNO QUE DICE SEMBREMOS LOS GRANOS LOCALMENTE, APOYANDO A LOS AGRICULTORES, Y ABANDONEMOS LA ENORME DEPENDENCIA EN LAS IMPORTACIONES.

EL SECTOR EXPORTADOR TAMBIÉN TIENE UN ROL IMPORTANTE QUE JUGAR EN ESTA COYUNTURA, MOSTRANDO SOLIDARIDAD ANTE SITUACIONES DE ESCASEZ Y DESABASTECIMIENTO. Y LOS GOBIERNOS ESTAMOS OBLIGADOS A ASEGURARNOS QUE LA MINORÍA DE EMPRESARIOS INESCRUPULOSOS NO TOMEN MEDIDAS PREDATORIAS TALES COMO ACAPARAMIENTO Y OTRAS PRÁCTICAS DESLEALES.

DEBEMOS CONTINUAR TRABAJANDO PARA ASEGURAR QUE NUESTROS PRODUCTOS Y SERVICIOS TENGAN OPORTUNIDADES EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES, ALEJÁNDONOS DE LA TENTACIÓN DEL PROTECCIONISMO Y OTRAS MEDIDAS QUE PUEDAN AFECTAR NUESTRO CRECIMIENTO EN EL LARGO PLAZO.

EN ESE SENTIDO, DEBEMOS APROVECHAR AL MÁXIMO LOS TRATADOS COMERCIALES VIGENTES COMO EL CAFTA, EL CUAL HA TRAÍDO BENEFICIOS CONCRETOS A LAS POBLACIONES CENTROAMERICANAS. EN APENAS DOS

AÑOS, EL CAFTA HA AYUDADO A QUE EN EL SALVADOR TENGAMOS UNA NACIENTE NUEVA CULTURA EXPORTADORA.

ESTE ACUERDO HA PERMITIDO QUE SECTORES COMO EL TEXTIL Y CONFECCIÓN, FUERTEMENTE AFECTADOS POR LA COMPETENCIA ASIÁTICA, HAYAN LOGRADO UN CRECIMIENTO POSITIVO DURANTE EL 2007, PARA EL CASO DE EL SALVADOR, FAVORECIENDO A CIENTOS DE HOGARES LIDERADOS POR MUJERES.

POR OTRA PARTE, DEBEMOS DARLE LA IMPORTANCIA MAYÚSCULA QUE MERECE A LA MICRO Y PEQUEÑA EMPRESA, QUE TIENEN UN ALTO IMPACTO EN LA GENERACIÓN DE RIQUEZA Y EN LA GENERACIÓN DE EMPLEOS. DEBEMOS PROCURAR MODELOS QUE APUESTEN A LA APERTURA Y LAS LIBERTADES QUE NOS HAGAN ATRACTIVOS PARA LA INVERSIÓN LOCAL Y EXTRANJERA, PERO PROCURANDO QUE LOS BENEFICIOS DE UN SISTEMA DE LIBRE MERCADO SEAN INCLUYENTES.

NUESTROS PAÍSES NECESITAN SISTEMAS ECONÓMICOS DONDE IMPERE LA COMPETITIVIDAD, LA AGILIDAD, LA INCLUSIÓN Y LA CREACIÓN DE RIQUEZA DESDE LA BASE, TODO EN UN MARCO DE EQUIDAD Y DIGNIDAD SOCIAL.

DEBEMOS SEGUIR APOSTANDO A LA COMPETITIVIDAD, A LAS LIBERTADES, A LA FACILIDAD DE HACER NEGOCIOS, Y A LOS ESTÍMULOS AL CRECIMIENTO EMPRESARIAL, PERO NUNCA EN DETRIMENTO DEL SER HUMANO, NUNCA BASADO EN LA INJUSTICIA NI LA NEGACIÓN DE LAS LEGÍTIMAS ASPIRACIONES DE DIGNIDAD Y PROSPERIDAD DE NUESTRA CLASE TRABAJADORA.

EN LA COYUNTURA ACTUAL, NO PODEMOS PERDER DE VISTA LOS COMPONENTES SOCIALES Y POLÍTICOS QUE HACEN POSIBLE DESARROLLAR MODELOS ECONÓMICOS VIABLES Y SOSTENIBLES. NO PODEMOS SOSLAYAR EL COMPONENTE SOCIAL PORQUE LOS CIUDADANOS SON EL NÚCLEO DE CUALQUIER ESFUERZO.

LA COMPETITIVIDAD QUE REQUERIMOS EN LA REGIÓN NO PUEDE CONVERTIRSE EN UN DEBATE DE IDEOLOGÍAS. LA GENTE NO SE VUELVE

MÁS PRODUCTIVA POR IDEOLOGÍAS O POR OFRECIMIENTOS ABSTRACTOS. LAS NECESIDADES DE LAS PERSONAS QUE HACEN COMPETITIVOS A NUESTROS PAÍSES SON MUY CONCRETAS, SON MUY COTIDIANAS, DE MERA SUPERACIÓN PERSONAL.

A PESAR DE LOS GRANDES DESAFÍOS COYUNTURALES Y DE LARGO PLAZO QUE TENEMOS EN LA REGIÓN, YO SOY UN OPTIMISTA Y CREO QUE PUEDEN PERFECTAMENTE AFRONTARSE DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA ESPERANZA. CREO QUE PODEMOS ENCONTRAR EL LADO POSITIVO DE LAS DIFICULTADES. CREO QUE PODEMOS CONVERTIR EN OPORTUNIDADES FLANCOS DE DEBILIDAD COMO SON LA POBREZA Y LA BRECHA EDUCATIVA.

A PESAR DE TODO LO QUE HEMOS AVANZADO EN MATERIA ECONÓMICA Y EN INDICADORES SOCIALES EN CENTROAMÉRICA, LAS CARENCIAS Y DIFICULTADES DE AMPLIOS SECTORES DE LA POBLACIÓN SIGUEN SIENDO UN DESAFÍO FUNDAMENTAL. POR TANTO, CUALQUIER INICIATIVA PRIVADA O PÚBLICA DEBE GIRAR ALREDEDOR DE LO QUE LOS ECONOMISTAS EXPERTOS EN DESARROLLO LLAMAN “LA BASE DE LA PIRÁMIDE”.

COMPARTO LA TESIS DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO (BID), SOBRE LA IMPERIOSA NECESIDAD DE ABRIR NUESTRAS ECONOMÍAS A LAS MAYORÍAS, DE CONSTRUIR UN SISTEMA ECONÓMICO INCLUYENTE QUE ESTIMULE A LAS GRANDES EMPRESAS A ENCADENAR SUS PROCESOS PRODUCTIVOS CON LAS PEQUEÑAS Y MICROEMPRESAS, QUE SON UN PODEROSO MOTOR DE CRECIMIENTO PARA CUALQUIER PAÍS.

EN LA CENTROAMÉRICA DE HOY, ES IMPERANTE QUE PENSEMOS EN LA GOBERNABILIDAD Y LA AGENDA SOCIAL COMO PLATAFORMAS EFECTIVAS PARA ATENDER LA COYUNTURA Y CONSTRUIR LAS CONDICIONES DE COMPETITIVIDAD QUE DE VERDAD SEAN PERDURABLES EN EL TIEMPO. ES IMPERANTE QUE BUSQUEMOS DE FORMA CREATIVA RESPONDER A LA ADVERSIDAD A TRAVÉS DE MODELOS DE NEGOCIOS MÁS INCLUYENTES Y MÁS HUMANOS.

ELLO REQUIERE QUE CUALQUIER ESFUERZO EN EL TEMA ECONÓMICO TENGA AMPLIOS ESPACIOS DE ESTABILIDAD, QUE NO PERDAMOS LAS

TRANSCRIPCION



LIBERTADES, Y SOBRETUDO QUE SEA SOCIALMENTE RENTABLE PARA LOS CIUDADANOS DE CARNE Y HUESO QUE HACEN POSIBLE QUE SALGAMOS ADELANTE.

MUCHAS GRACIAS

